

UN OPUSCULO INEDITO DE RODRIGO SANCHEZ DE AREVALO: DE LIBERA ET IRREFRAGABILI AUCTORITATE ROMANI PONTIFICIS

por FR. ANTONIO GARCÍA GARCÍA, O. F. M.

Don Rodrigo Sánchez de Arévalo es una de las figuras más destacadas de los albores del Renacimiento. Sus ideas y actividades entran a formar parte de la historia general del s. XV. Su preparación científica (estudió Derecho por espacio de 10 años en Salamanca) al lado de las brillantes cualidades personales que le adornaban, le hicieron consejero y colaborador de reyes y pontífices, participando activamente con sus gestiones diplomáticas y sus escritos en los sucesos más salientes de la época.

Del interés que sus ideas despertaron entre sus coetáneos son índice las múltiples ediciones e incluso traducciones que algunas de sus obras alcanzaron ¹. Del valor que aun encierran para nosotros sus escritos, nos da idea el recurso que a ellos hacen autores de nuestros días ², junto con el hecho de que algunas de sus obras se hayan editado, por vez primera, en los últimos decenios ³.

Entre los autores que dedican especial atención a la figura de Rodrigo Sánchez de Arévalo, sobresale T. Toni. Su libro tiene el mérito no pequeño de reunir y acrecentar datos que andaban dispersos, facilitando con ello el camino a los futuros investigadores. Es, en efecto, el primer estudio de conjunto que presenta, de un modo relativamente completo, las diversas facetas de su biografiado. Esta observación no implica que la

1. Su obra intitulada *Speculum vitae humanae* vió hasta diecinueve ediciones en el s. XV, siete en los siglos XVI y XVII respectivamente, y cuatro traducciones francesas y una española. La *Historia Hispánica* cuenta con cuatro ediciones, y con una el *Liber de differentia principatus* o *De Monarchia orbis*, sin contar otros escritos menores también publicados. Vid. T. TONI, *Don Rodrigo Sánchez de Arévalo (1404-1470). Su personalidad y actividades. El tratado «De pace et bello»*, Madrid 1955, 264-8. Esta obra apareció también en el *Anuario de Historia del Derecho Español*, 12 (1935), 97-360.

2. Así, entre otros, M. Menéndez Pelayo, M. Grabmann, L. Pastor, etc. Vid T. TONI, op. cit. 8-9.

3. El tratado *De eruditione puerorum* fué publicado por H. KENIGSTON, *A fifteenth century on education by Bishop Rodericus Zamorensis*, en «Bulletin Hispanique» (1900), n. 3. El *Vergel de los Príncipes* lo publicó F. R. UHAGÓN, Madrid 1900. J. BENeyTO PÉREZ publicó la *Suma de la Política*, Madrid 1944. Acerca del tratado *De pace et bello*, cfr. n. 1.

“Salmanticensis”, 4 (1957).